
 

  

LE BIP 
BULLETIN D’INFORMATION PAROISSIAL 

« Paix sur la terre ! » 

Qu’est-ce que c’est ? Une promesse ? Une exhortation ? Un désir ? Ou tout cela ensemble ? 

 

« Paix sur la terre ! » 

Annoncent les anges dans la nuit de la naissance de Jésus, en prolongation des promesses déjà exprimées par la 

bouche des prophètes. Mais est-ce devenue une réalité ? Vivons-nous la paix sur la terre ? Nos relations sont-elles 

en bonne santé sur cette terre ? 
 
Il nous manque quelque chose pour accomplir cette promesse et cette exhortation à la paix. 

Aujourd’hui, nous sommes encore malades, maladroits, incapables d’accomplir la paix. 

Il nous manque ce que l’Apocalypse promet : dans la Jérusalem céleste, il y a des arbres dont les feuilles ont la 

force de guérir les nations. 

 

Nous voudrions bien goûter à cette tisane de feuilles qui ont le pouvoir de guérir les nations, n’est-ce pas ? 

Si nous pouvions en saupoudrer un peu sur notre nourriture pour leur donner un goût de paix ?  

Ou alors en cuisiner des cookies, à offrir lors des négociations stériles dans de nombreux endroits du monde. 

On voudrait bien en cueillir pour nous, ici en France, pour une meilleure entente et un dialogue apaisé, mais surtout 

en exporter aussi en Russie et en Ukraine, en Israël et en Palestine, au Soudan, en Inde et au Pakistan, au Congo …  

Finalement partout dans le monde, car tout le monde en a besoin. 

 

« Paix sur la terre ! » 

Oh oui, Seigneur, nous avons faim et soif de paix, mais sur cette terre, nous 

n’avons pas encore trouvé de remède pour installer durablement et 

véritablement la paix. 
 

Cette ville céleste sous nos yeux, sur le vitrail, attend ses habitants. 

Les rues sont propres…  mais bien vides. 

Pas un chat dans la rue, pas de trottinette, pas de voiture garée, 

personne pour chercher les enfants à l’école, personne pour courir attraper le métro, personne avec son chariot en 

direction du marché…Une ville à venir, aussi prometteuse soit-elle, ne peut guère nous satisfaire. 

 

Nous cherchons la paix pour les villes où nous habitons aujourd’hui. 

Nous sommes rassemblés ce matin en plein centre de la ville de Levallois-Perret, 

comme d’autres sont réunis devant leurs écrans, dans d’autres villes et campagnes en France, et dans le monde. 

 

Et partout, nous aspirons à la paix. 

Lors d’une première prédication dans ce lieu, le pasteur Henri Monier proclamait avec gravité  :  « en dehors de 

ces murs, il y a des âmes perdues ».  

 

JUILLET 
AOÛT 

SEPTEMBRE 
OCT 
2025  

LA MÉDITATION DE LA PASTEURE 

Pasteure 
Christina WEINHOLD 
christina.weinhold@epudf.org 
Tel: 06 10 13 27 43  

Temple  
01 47 57 76 92 
levallois-clichy@epudf.org 
https://levallois-clichy.epudf.org/ 

Président du Conseil presbytéral 
Jean-Jacques DIJOUX 
jean-jacques.dijoux@epurp.fr 
Tel: 06 84 24 37 46 

Trésorier 
Stéphane LECOMTE 
tresorerieepulevallois@yahoo.com 
Tel: 06 11 36 03 47 

Eglise Protestante Unie de 

Levallois-Clichy 

81 Rue Anatole France  

92300 Levallois 

« Examinez toutes choses, gardez ce qui est bon (1Thessaloniciens 5,21) 

https://levallois-clichy.epudf.org/


 

2 

Mon collègue d’il y a plus de 100 ans évoquait ensuite 

les âmes perdues dans les cabarets - ce qui nous fait 

sourire aujourd’hui - mais plus sérieusement, il pensait aussi 

à l’esclavage de son temps, à la condition des ouvriers 

de son époque. 

 

Les premières personnes qui fréquentaient ce temple, 

c’étaient des familles ouvrières, au début du 20e siècle. 

Elles entraient ici avec le poids d’une semaine de travail 

souvent dure, bruyante, qui impactait corps et âme.Ce 

temple était un lieu de paix pour ces gens qui se 

battaient tous les jours pour survivre, pour leur survie 

personnelle comme pour celle de leurs familles. 

 

Et c’est pourquoi à la conception de ce lieu de culte ils 

avaient construit en même temps le foyer des jeunes 

travailleurs. Un foyer qui était un lieu d’hébergement 

mais qui servait aussi de lieu social, avec des repas dis-

tribués, et un lieu de culture, avec des groupes de 

théâtre et des animations musicales. 

 

Il y a plus de 100 ans, on pensait déjà que venir dans un 

lieu de culte devait être un havre de paix, une bulle 

d’oxygène, mais que cela ne pouvait pas être un opium 

pour le peuple. Le temps paisible du culte se vivait main 

dans la main avec un engagement social et culturel, 

un engagement qui s’inspirait déjà de cette promesse et 

de cette vision de la paix pour la réaliser, un petit peu, 

dès maintenant. 

 

Il y a 100 ans, on disait : « Ici, on prend la chaleur et la 

lumière de l’Évangile, pour les répandre en sortant 

d’ici… ». Et cela vaut encore aujourd’hui. 

 

Ici, à Levallois, les usines et ateliers d’autrefois ont lais-

sé la place aux sièges d’entreprises, de banques et de 

multiples bureaux. La population change. Les soucis de 

celles et ceux qui fréquentent ce lieu aussi. Mais parfois, 

même bien payé, l’un ou l’autre se retrouve esclave 

d’une pression au travail ; certains ont perdu leur emploi 

et peinent à en retrouver ; 

d’autres s’essoufflent entre la famille et les engagements 

divers ; d’autres encore ont besoin de retrouver la paix 

dans leur couple ou dans leur foyer. 

 

On cherche la paix à toutes les époques. 

Et malheureusement, le besoin d’une aide sociale et 

d’une sécurité matérielle reste d’actualité… 

Le jumelage entre foyer et temple, entre engagement 

social et engagement spirituel, est toujours précieux et 

nécessaire. 

 

La paix se joue ici, dans l’équilibre entre les deux. 

Comme des vases communicants. 

Déjà dans l’Ancien Testament, on définit la paix —

 shalom — comme bien plus que l’absence de guerre. 

C’est une paix fondamentale, qui se soucie de la sécurité 

sociale comme de l’épanouissement de la personne. 

 

Une courte définition illustrée pourrait être :  

la paix est installée quand on plante un arbre et qu’on en 

récolte encore les fruits. ( cf. Esaïe 36,16) 

C’est une paix durable, qui permet de voir le succès de 

ses efforts et d’en vivre. 

C’est ainsi qu’on trouve un sens à sa vie. 

 

« Paix sur la terre ! » 

Si tout le monde trouvait sa place, et de quoi s’engager 

pour le bien commun, ce serait notre remède. Un remède 

qui ne se cueille pas sur les arbres, mais qui doit être 

trouvé à travers nos efforts, dès aujourd’hui. 

La paix promise, elle nous attend pour nous toucher, 

déjà aujourd’hui. Elle nous exhorte à faire comme les 

bergers dans la nuit de Bethléem, c’est-à-dire à quitter 

nos enclos pour aller l’annoncer autour de nous, en pa-

roles et en actes. 

 

Je fais confiance à nos lieux de culte multiples et variés, 

et à nos œuvres, souvent liées à notre engagement 

chrétien, pour être ici-bas, dans nos villes diverses, 

grâce aux gens qui les fréquentent, des artisans de paix.  

 

Amen 

 

Christina Weinhold 
Pasteure 

 (prédication du culte télévisé du 22 juin 2025) 
 

 

 

 

 

Lien de visionnage culte du 22/06/2025 sur YouTube : 

https://www.youtube.com/watch?v=m8Zrkd0GhPg 

     

« PAIX SUR LA TERRE » 
DIMANCHE 22 JUIN 2025 

https://www.youtube.com/watch?v=m8Zrkd0GhPg
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RETOUR EN IMAGES 
CULTE TÉLÉVISÉ DU 22 JUIN 2025 - Crédits France TV © 

De septembre 2025 à juin 2026 nous aurons le plaisir d’accueillir un stagiaire de la faculté de théologie 

dans nos communauté.  Qu’est-ce qu’un « stagiaire » et qui est il ? Il se présente à vous lui même. 
 
Bonjour à toutes et à tous, je m’appelle Elies Tataruch. Originaire d’Avignon, je suis monté à Paris après mon Bac 
pour étudier la musique baroque. Mon diplôme de clavecin en poche je me suis orienté vers la théologie dans le but 
de devenir pasteur de notre Église.  
 

J’ai le privilège de pouvoir aujourd’hui poursuivre mes études en deuxième année de Master à l’Institut Protestant 
de Théologie à Paris dans une année un peu particulière qui s’appelle « Église et société ». Cette formation consiste en une année de stage 
en paroisse ponctuée par des séances régulières de reprises afin d’évoquer, en présence d’acteurs de l’Église, les différents aspects du métier 
de pasteur.  
 

J’ai la chance de pouvoir effectuer cette année de stage parmi vous, dans votre paroisse, sous la supervision de Madame la pasteure Chris-
tina Weinhold que je remercie pour sa confiance. Parmi mes centres d’intérêt j’ai un attachement particulier pour les christianismes anciens 
et les textes des cultures du Proche et Moyen-Orient. Mes études se portent particulièrement sur les textes syriaques (la troisième langue 
du christianisme ancien à côté du grec et du latin) et je serai chargé de cours d’hébreu biblique à l’Institut Protestant de Théologie à partir 
de la rentrée prochaine. J’ai hâte de faire votre connaissance, à toutes et à tous, et de pouvoir cheminer à vos côtés au gré de l’Évangile partagé 
durant l’année à venir.                

Elies Tataruch 

ACCUEIL D’UN STAGIAIRE À LA PAROISSE 
BIENVENU À ÉLIES TATARUCH  
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DES NOUVELLES DU CONSEIL PRESBYTÉRAL 
JUIN 2025 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

E t voici l’été, un moment où, nous vous le souhai-

tons, nous serons nombreux à profiter de temps 

de pauses et de réflexions. Il nous est apparu intéres-

sant de vous proposer un récapitulatif de la vie de notre 

paroisse avec l’œil de notre CP. Ce récapitulatif repose 

sur notre volonté de vous informer. 

 

Notre « feuille de route » est fondée sur la notion d’accueil, 

cela signifie concrètement tendre à un accueil dans le 

temple conforme aux exigences d’aujourd’hui. Mais sur-

tout, sur le fond, renforcé l’accueil dans la communauté 

et renforcer le dialogue œcuménique et interreligieux, 

ainsi qu’avec les collectivités locales et, au premier 

chef, avec la municipalité. 

 

Comme vous l’avez lu ou vous le lirez dans ce BIP, 

nous avons proposé à Constance Larrouzé de nous 

rejoindre, il reviendra à la prochaine assemblée géné-

rale de ratifier cette proposition qui est effective depuis 

le 12 juin dernier. 

 

Bien évidemment nous avons travaillé à la continuité de 

la proclamation de la parole en veillant à la tenue d’un 

culte chaque dimanche, y compris au cours des mois 

de juillet et août.  
 

Commençons par les actions menées à leurs termes 

depuis le mois de mars 2025 : 
 

- Le changement de combustible du chauffage, la mi-

gration du fioul au gaz, est effective. Nous aurons du 

chauffage l’hiver prochain. Cela a coûté 8 000 €, 

- La réparation du toit dégradé après avoir été percuté 

par un véhicule trop haut qui est entré dans la cour est 

lancé, nous attendons la date de début de chantier, 

- Nous nous sommes mobilisés pour que les jeunes de 

la paroisse qui participerons au Grand Kiff du 25 au 29 

juillet le fasse dans les meilleures conditions par un 

soutien financier. 
 

Les actions en cours 
- Nous attendons des devis pour la mise aux normes de 

sécurité du temple, 

- Les paniers connectés, autrement dit, la possibilité de 

participer à la vie de la paroisse en faisant un don avec 

sa carte bancaire sera bientôt disponible, au mois de 

septembre, 

- La transformation de la « loge » en lieu d’accueil com-

mun avec l’Entraide devrait pouvoir commencer assez 

vite, des financements nous ont été promis, 

- Nous attendons aussi le retour d’une expertise pour 

expliquer les résurgences dans le temple d’eau lorsqu’il 

se produit des pluies violentes, 

- La réponse au questionnaire de préparation au sy-

node sur l’église universelle. 

Les actions à finaliser 
- La mise en place d’un dossier global de recherche de 

financement pour les travaux à effectuer dans le 

temple, 

- L’organisation de notre participation à la semaine de 

la création qui se déroule du 1er septembre au 4 oc-

tobre, avec pour thème « PAIX avec la CRÉATION ». 

Le texte porteur est Es 32, 14-18. Dimanche 28 septembre 

nous nous retrouveront au temple à 12h avec nos 

frères et sœurs catholiques de Saint-Justin. L’idée est 

de faire une marche, jalonnée de lectures et prières, 

jusqu’à l’île de la Jatte, et de pique-niquer ensemble. 

Les activités après le déjeuner (probablement à la Mai-

son de la Pêche) restent à préciser.  

- La préparation des journées du patrimoine qui se dé-

rouleront les 20 et 21 septembre. Une conférence sur le 

protestantisme et les femmes sera donnée à entendre 

le 20 septembre matin, l’après-midi deux visites guidées 

avec une accentuation des aspects architecturaux au-

ront lieu. Le dimanche 21 septembre, le culte sera un 

culte autrement et l’après-midi se tiendra le concert 

Hugue’Notes. Des éléments de précision sur les horaires 

sont à apporter.  
 

La nouveauté pour septembre  
La participation des membres de la communauté aux 

lectures et à l’accueil pendant le culte à partir du 7 septembre. 

Les volontaires devront envoyer un mail à Christina ou 

Aline un mois à l’avance pour faire la lecture et/ou parti-

ciper au culte. 
 

 

Véronique Delaune Graber 
 Vice-présidente CP  

et Jean-Jacques Dijoux 
Président CP 

LECTURE POUR TOUS 
 

À compter du 7 septembre, nous vous proposons de lire les 

Écritures lors du culte. 
 

Pour cela : 

> S’inscrire auprès de Christina ou Aline, un mois à 

l’avance en indiquant si vous vous inscrivez pour l’accueil ou la 

lecture 
 

> S’engager à être présent le jour du culte, une demi-heure 

avant le début 
 

> Accepter de recevoir les textes à lire le vendredi soir au 

plus tard et en préparer la lecture 
 

> Si c’est un dimanche de Sainte Cène, venir le samedi pour 

organiser son déroulement. 
 

Bien évidemment, nous ne vous laisserons pas seuls ! 
 

Christina : 06 10 13 27 43 

Aline : 06 27 28 05 94  
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CONFIRMATION D’ISABELLE FANGUINOVÉNY  
TÉMOIGNAGE - 25 MAI 2025 

 

« J’ai souhaité être confirmée dans mon baptême pour 3 raisons : 

-J’ai été baptisée jeune, à l’âge de 8 ans, accompagnée par ma mère Dina Grin et je ne me 

souviens pas bien des détails de cet évènement solennel, 

-Avoir assisté ici, au baptême de deux adultes, Lilas, puis Lisa, aux témoignages d’ailleurs 

très émouvants, m’a fortement fait repenser à l’envie d’une confirmation, 

-L’accueil aimable que j’ai reçu de Christina, notre Pasteure, en juillet 2024, lorsque je suis 

venue en touriste, dans ce temple, puis la chaleur des paroissiens les fois suivantes, font que 

je me sens désormais ici, à la maison. 

Tout cela m’a permis de formaliser cette envie de confirmation, qui se concrétise aujourd’hui, 

entourée de ma famille de sang, ma famille de cœur, et ma famille de foi présentes mainte-

nant pour m’accompagner dans cette démarche. Je vous en remercie tous du fond du cœur. 

Cette confirmation représente le chemin vers Dieu. Dieu a su se rappeler à mon souvenir       

il y a quelques années. Elle représente aussi l'Esprit, une transmission par ma famille, 

croyante, protestante, calviniste. Mes parents m’ont élevée dans l’amour de mon prochain, 

auquel je tiens profondément, comme cela nous a été enseigné par le messager du Seigneur, 

Jésus Christ, son fils, qui est venu, en tant que Berger, pour rassembler les brebis égarées, 

sans jugement. Oui, pendant plusieurs années j’étais une brebis égarée. Comme il est dit 

dans Luc 15, versets 4 et 7.  

« 4 Si l’un de vous a cent brebis et qu’il en perd une, n’abandonne-t-il pas les quatre-vingt-dix-
neuf autres dans le désert pour aller chercher celle qui est perdue, jusqu’à ce qu’il la re-
trouve ? » «7 Je vous le dis : C’est ainsi qu’il y aura de la joie dans le ciel pour un seul pé-
cheur qui se convertit, plus que pour quatre-vingt-dix-neuf justes qui n’ont pas besoin de con-
version. » 

J'ai retrouvé le chemin de la maison de Dieu, notamment par le biais d’Émilie, une amie catho-

lique de la communauté de l’Emmanuel, dont j’observais l'intimité avec notre Seigneur. Je la 

remercie aujourd’hui pour son accueil et son ouverture d’esprit. Je précise cela car l’ouverture 

aux autres me tient particulièrement à cœur, je suis œcuménique.  

Comme il est dit dans l'épître aux Romains 12:5, « 5 Ainsi, nous qui sommes plusieurs, nous 
formons un seul corps en Christ, et nous sommes tous membres les uns des autres ». 

Je sais qu’il est parfois difficile à un protestant d’aller vers les autres confessions, ceci à cause d'une histoire douloureuse et 

traumatisante. ... mais nous ne sommes plus à cette époque. Ne faut-il pas un premier qui tend la main, sans jugement, afin 

que nous soyons un seul peuple dans la main de Dieu ? Je me retrouve dans cet encouragement chrétien qui dit "Aimons-

nous les uns les autres "! 

Je précise que j’ai choisi la date du dimanche 25 mai 2025 pour ma confirmation car c’est la fête des mères et je souhaitais 

particulièrement honorer ma mère, protestante discrète et réservée, toujours à l’écoute, qui au fond d’elle patientait en si-

lence que je revienne vers Dieu, un protestant n’impose pas. C’était une personne qui a continuellement aidé son prochain, 

tout comme mon père, Pierre Fanguinovény, chef de famille aimé et estimé. Aujourd’hui je continue cette œuvre de générosi-

té spirituelle sous l’ombre de Dieu qui m’accueille avec mes qualités, et mes faiblesses que j’essaye d’améliorer à mon ni-

veau, en tant que femme, humaine, dans une espérance perpétuelle ».                                               

Isabelle Fanguinovény 

Constance Larrouzé devient membre invité permanent du Conseil Presbytéral, elle 
a été  désignée lors de la réunion du 12 juin. Elle renforce notre équipe après le décès de 
Nambi, qui nous manque à tous. .  
 

Elle siègera d’abord comme invitée au Conseil presbytéral, puis nous vous proposerons sa 
nomination au vote lors de la prochaine Assemblée générale, en mars 2026. Les parois-
siens connaissent Constance Larrouzé depuis de nombreuses années et sont témoins de 
son engagement sans faille et sont régulièrement enrichis par ses prédications.  
 

Nous pensons qu’elle a l’expérience et les compétences nécessaires pour contribuer à 
l’animation de notre Église en général, et pour apporter un soutien plus spécifique au tré-
sorier. 

                                                                                                                               Le Conseil presbytéral 

BIENVENUE À CONSTANCE LARROUZÉ  
MEMBRE INVITÉ DU CONSEIL PRESBYTÉRAL 
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Depuis fin septembre 2024, nous ouvrons le temple le jeudi, entre 12h et 14h. 
 

Pour quoi faire ? 
Nous avons fait le choix de ne rien préciser. Nous sommes partis d’une intui-

tion : notre temple se démarque, de l’extérieur, des bâtiments environnants.  

Nombreuses sont les personnes qui passent devant et se demandent avec curio-

sité : « Mais qu’est-ce que c’est ? ». Les visites lors des Journées du patrimoine 

en témoignent. Alors, nous avons osé l’expérience : ouvrons nos portes et 

voyons ce qui se passe.  Voici quelques observations. 
 

Qui vient ? 
Le curieux : Ah tiens, la porte est ouverte, je vais jeter un coup d’œil. 
 

Le curieux non courageux : Ah tiens, la porte est ouverte… mais malheur, il y a 
des gens à l’intérieur ! Aïe, une personne vient vers moi… vite, demi-tour, je me sauve. 
 

Le stressé : Je travaille dans le quartier, puis-je juste m’asseoir un moment ?
Ah, c’est agréablement paisible chez vous ! 
 

Le pèlerin : Enfin un lieu pour prier tranquillement. 
 

Le touriste : C’est quel style, l’architecture ? Qui l’a construit ? Oui, je veux bien 
un peu plus d’explications… merci. 
 

L’affligé : Je sors d’une visite à l’hôpital… J’y vais, j’ai des soins à faire… Je 
viens de recevoir un mauvais diagnostic… Heureusement qu’il y a une porte 
ouverte, un lieu où pleurer ou digérer mon vécu à l’abri des regards. 
 

Le chercheur : Qu’est-ce que le protestantisme ? Avez-vous des sites, des lectures à recommander ? Est-ce possible d’assis-
ter à une célébration protestante ? 
 

Le malin : Jamais il n’y a quelqu’un au téléphone ou sur place… alors je viens aujourd’hui pour vous parler et demander 
quelque chose. 
 

Le solitaire : Il n’a rien de prévu, mais trouve toujours un prétexte pour papoter un peu. 
 

Et bien d’autres encore. 

Et parfois, personne ne vient. Mais en général, nous avons du passage : entre 4 et 10 personnes. 

Parfois, les organistes sont là pour offrir un peu de musique. Je les remercie ! 
 

Qu’en conclure ? 
Ouvrir nos portes a du sens. Si nous pouvions ouvrir plus souvent, nous aurions sans doute encore plus de monde, mais cela 

serait difficile à mettre en œuvre. Je distingue au moins trois dimensions dans ce projet : 
 

L’aspect “concierge” : il y a un rendez-vous et un lieu visible, où l’on peut être sûr de trouver quelqu’un pour renseigner, aider, 

ou réceptionner. 
 

L’aspect aumônerie : incroyable, le nombre de personnes heureuses de trouver une oreille attentive ou simplement un espace 

de calme pour se recueillir. 
 

L’aspect évangélisation : en parlant de l’architecture du temple, des vitraux, du protestantisme, les personnes posent aussi 

des questions de foi… et repartent parfois avec l’élan de poursuivre une recherche spirituelle. 
 

En bref 
Je plaide pour la poursuite de ce projet. Mais pour cela, nous avons besoin d’aide. 

Ces derniers mois, Tiziana Albert a assuré de nombreuses permanences - merci, Tiziana ! Mais aujourd’hui elle ne peut pas 

continuer cet engagement.  
 

Alors, qui veut bien rejoindre l’équipe et offrir, de temps en temps, une ou deux heures de midi pour l’accueil ? 
Une initiation sera proposée, et nous veillons à être toujours à deux. 
 

Merci d’avance !   

Christina Weinhold christina.weinhold@epudf.org  Tel:  06 10 13 27 43  

TEMPLE OUVERT LES JEUDIS DE 12H À 14H 
9 MOIS DE HALTE SPIRITUELLE :  PREMIER BILAN 

CULTES D’ACTION DE GRÂCE 
 

Madame Odette LACOUR  

Samedi  7 juin  
 

* * * 
 Madame Janine SPIRE  
Monsieur Bernard SPIRE 

Vendredi 27 juin 

mailto:christina.weinhold@epudf.org
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PROJET CAFÉTARIA  
TRANSFORMATION DE LA LOGE DU TEMPLE 

C’est la prolongation logique du projet ouverture du temple. 
Tandis que les uns viennent juste jeter un coup d’œil au 
temple, et se contentent de quelques renseignement, 
d’autres découvrent le besoin de parler et d’avoir une 
écoute. C’est difficile à faire au temple même où d’autres 
cherchent le calme d’un recueillement.  
 

En même temps que l’ouverture du temple nous avons pen-
sé au Conseil presbytéral à la possibilité de réaménager l’an-
cienne loge en une cafétéria où l’on peut facilement se faire 
un café ou un thé, s’assoir et discuter dans un cadre 
agréable.  
 

Nous avons un plan et des devis. Des demandes de subven-
tions sont en cours. L’Entraide a organisé un Loto pour don-
ner sa part. Car oui, ce sera aussi le lieu idéal pour les bénéfi-
ciaires de l’Entraide qui doivent attendre ou cherchent des 
renseignements. Nous vous tiendrons informés et comptons 
aussi sur votre soutien matériel pour ce beau projet.  

 
Le Conseil presbytéral 

  et le Comité de l’Entraide 

Nous voici presque à mi année et nous avons une bonne nouvelle : nos finances sont meilleures que l’an dernier à la même 

époque! Ceci grâce à votre générosité, merci à tous, et à notre rigueur dans la gestion des dépenses courantes de la pa-

roisse. 
 

Néanmoins, il nous faut absorber les dépenses engagées pour la rénovation de la chaudière du temple et anticiper les projets 

d’automne pour l’aménagement de notre cafétéria/salle d’accueil, sans parler de la mise aux normes de sécurité et d’accès de 

notre temple. 
 

Voilà pourquoi votre contribution financière est plus que jamais nécessaire, par virement occasionnel ou régulier, par le QR 

code de notre site internet, ou par chèque à nous déposer.  
 

Merci d’avance et passez un magnifique été.  

Stéphane LECOMTE 
Trésorier 

Chers donateurs, la mise en place de virements mensuels automatiques permettra d’étaler votre contribution de façon régulière 

et permettra à votre paroisse de faire face à ses dépenses tout au long de l’année. Nous vous rappelons que c’est fiscale-

ment intéressant : vous pouvez bénéficier d’une déduction d’impôts de 66% du montant versé. Un grand merci pour l'intérêt 

que vous portez à notre église. 

POUR FAIRE UN DON À L’ÉGLISE  

 Par virement : 

IBAN : FR76 3000 3038 7000 0503 1752 006 

BIC-ADRESSE SWIFT : SOGEFRPP 

EPUF Levallois 

 Par chèque :  

à adresser au 81 Rue Anatole France 92300 Levallois-Perret 

Ordre : EPU Levallois-Clichy 

 Par carte bancaire :  

en ligne sur le site de la paroisse:  

https://epudf-levallois-clichy.s2.yapla.com 

LE BILLET DU TRÉSORIER 

https://epudf-levallois-clichy.s2.yapla.com/fr/don/donate/soutenir-leglise-protestante-unie-de-levallois-clichy/5966/
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« L’histoire nous révèle que dans toutes les civilisations, l’en-

fant occupe une place à part. Dans la société antique, l’enfant 

était un objet de propriété. 
 

L’enfant apparait dans le code civil de Napoléon en 1804, mais 

vous ne vous étonnerez pas de constater qu’à l’époque il n’est 

jamais question de ses droits ( comme pour les femmes d’ail-

leurs) et encore moins de la possibilité pour lui de prendre la 

parole. Nous avons espéré que le XXème siècle serait le siècle 

où les droits de l’enfant commenceraient  à gagner en visibilité. 

En effet, la puissance paternelle a fait place à l’autorité paren-

tale (à l’occasion d’une loi du 4 juin 1970 ) et l’étau dans lequel 

était enfermé l’enfant devait commencer à se desserrer. 
 

Les droits des enfants ont été proclamés dans le cadre d’un 

texte international il y a près de 36 ans très exactement. 

Le 20 novembre 1989 la Convention internationale des droits 

de l’enfant voyait le jour. Cette convention signée à ce jour par 

tous les pays du monde sauf les Etats Unis et donc ratifiée par 

la France depuis  plus de 34 ans (par une loi du 26 juillet 1990 

et publiée au JO du 12 octobre 1990) devait marquer un pas 

décisif. Pour la première fois dans le monde, il était reconnu 

aux enfants des droits  et il est rappelé aux Etats signataires 

dès l’article 1er qu’ « un enfant s’entend de tout être humain 

âgé de moins de 18 ans, sauf si la majorité est atteinte plus tôt 

en vertu de la législation qui lui est applicable ». 
 

Cela signifie donc que l’enfant est reconnu comme une per-

sonne qui détient des droits liés à sa naissance, des droits 

personnels que personne ne doit pouvoir lui dénier, qu’il doit 

pouvoir exercer soit directement , selon son âge et son degré 

de maturité , y compris en justice soit par représentation, c’est-

à-dire par l’intermédiaire d’un adulte  et même d’un avocat. 
 

L’enfant  dès sa naissance est un individu  à part entière. A 

côté des hommes et des femmes il y a les enfants  titulaires au 

même titre que les premiers de droits. 

Bien sûr que l’enfant est vulnérable et dépendant des adultes, 

il n’en est pas moins un être humain avec lequel les parents, 

les adultes en général et l’Etat doivent compter et pour lequel 

ces derniers  doivent réaménager leurs relations d’une manière 

générale et leurs rapports juridiques en particulier. C’est un 

changement complet que se voulait inaugurer cette convention 

dans les relations enfants – adultes :  en définitive, il s’agissait 

d’une nouvelle dynamique démocratique où tout être humain a 

sa place.  

 

Enfin, il était écrit dans un texte juridique et international que 

l’enfant a DROIT À  « des droits aussi divers que : 

- celui d’avoir un nom et une identité (art 7),  

- d’avoir droit au respect de sa sphère privée (art.16) 

 - à la santé, 

- à l’éducation (art 28) 

- le droit de vivre sans violences d’aucune sorte (art 19) »  
 

Et hélas en 2025, 4 millions d’enfants dont 42%  ont moins de 

6 ans sont exposés aux violences conjugales et ces violences 

vues, subies et agies les détruisent à jamais pour nombre 

d’entre eux.  

 

Les enfants ont le droit d’exprimer librement leur opinion sur 

toutes les décisions qui les concernent et que leur opinion soit 

dument prise en compte (art 12). Aucune décision ne doit donc  

être prise sans que l’enfant ne  se soit exprimé, il a le droit 

d’être entendu et pris au sérieux, son opinion doit être prise en 

considération en tenant compte de son âge et de son degré de 

maturité. Le texte en langue  anglaise est encore plus précis, il 

stipule the views of the child being given “due weight”  c’est à 

dire avec le poids voulu. 
 

Lorsqu’on parle de violences faites aux enfants, on pense 

certes aux violences sexuelles, physiques mais quelle violence 

que de se voir dénier le droit à la prise en compte de sa parole 

et donc le droit d’exister car l’être humain se différencie de 

l’animal parce ce qu’il est un être de parole. 

Et pourtant encore aujourd’hui, une grande violence est faite à 

la parole des enfants en France. 
 

Le monde des adultes n’entend pas, ne croit pas l’enfant met 

d’abord en doute sa parole, toujours un a priori, l’enfant ne 

serait-il pas un affabulateur, menteur ou mythomane, sous 

influence peut-être ? 
 

Moi qui suis avocate d’enfant je le constate tous les jours en 

justice et dans le regard des médias. Cette méfiance sociétale 

reflète en définitive la perception que la société  française a de 

l’enfant . 

La France est un pays  de droit latin, reflet d’une société pro-

fondément patriarcale quoiqu’on en dise où l’autorité du père 

jusqu’à il y a 50 ans s’exprimait par le terme de puissance pa-

ternelle avec son corollaire de droits exercés sur la femme et 

les enfants, contrairement aux  pays scandinaves . 
 

A titre d’exemple les châtiments corporels sur les enfants ont 

été abolis en Suède en 1979, en France  il a fallu  attendre  

2019 soit 40 ans , après de nombreuses polémiques et tenta-

tive de décrédibilisation du texte, (les nombreux détracteurs  

pour la plupart masculins l’appelant la loi anti-fessée) pour que 

ce texte soit adopté. 

 

Et même aujourd’hui , les faits divers quelque dramatiques 

qu’ils soient  font  ressortir les vieux démons. Ah « l’époque 

merveilleuse »  où l’ on pouvait « corriger »  les enfants y com-

pris dans le milieu scolaire ! ce fameux temps de l’autorité 

musclée de l’adulte sur l’enfant qui n’avait qu’à obéir et se 

taire ! 

 

En Suède, les maltraitances sur les enfants  notamment 

sexuelles ont fondu 1,7%, en France, elles sont encore de 

10%. 60 000 enfants subissent  chez nous des violences 

sexuelles chaque année, 1 enfant est victime d’inceste, de viol 

ou d’agression sexuelle toutes les 3 minutes ( CIIVISE 1). 

 

LES DROITS DES ENFANTS 
POURQUOI  REFUSONS-NOUS DE LES RESPECTER ? 

CHILDREN’S 
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Ne devrions-nous pas nous interroger sur ces chiffes ef-

frayants, sur ces atroces révélations faites par ces enfants 

devenus adultes sur les sévices qu’ils ont subi  dans la sphère 

familiale ou pendant leur scolarité. Est-ce parce qu’ils parlent 

devenus adultes qu’ils sont enfin crus ? 
 

Quelle sévérité  également à l’égard du mineur dit délinquant qui 

perd du fait de son acte son qualificatif d’enfant. Cette sévérité 

appelée « tolérance zéro » fait que les enfants en France sont 

ceux en Europe qui sont le plus sévèrement punis et beaucoup 

plus poursuivis que l’adulte qui a transgressé les règles de la 

société. 
 

Malheur de nos jours à celui qui commet ce que nous quali-

fions autrefois d’incartade; désormais il s’agit d’une infraction 

pénale qui lui vaudra un casier judiciaire dès 13 ans qui le 

poursuivra bien au-delà de ses 18 ans avec les conséquences 

éventuelles qui en résulteront pour son avenir professionnel. 
 

Notre société ne pardonne rien aux enfants en difficulté et en 

errance. Dès 13 ans, ils seront  mis au ban de la société et 

même emprisonnés. Considérés désormais pour certains 

comme des adultes alors qu’ils ne sont que depuis 16 ans sur 

terre et que les progrès de la science nous ont permis d’ap-

prendre qu’un cerveau humain n’est achevé qu’à l’âge de 25 

ans. 

 

Dieu s’est incarné en son fils, un tout petit enfant innocent né 

dans une étable. Cet enfant devenu adulte s’est sacrifié pour 

nous et le peu de temps que Jésus a vécu sur terre il a mis les 

enfants au cœur de sa mission et de son royaume. 

 

« Quiconque reçoit un enfant en mon nom me reçoit moi 
même » rappelle Marc dans le chapitre 9, verset 37. 
 

Le chemin est encore long pour nous toutes et tous, à la suite 

du Christ ouvrons nos cœurs, nos yeux et nos oreilles pour 

écouter tant l’appel du Christ que la voix de tous ces enfants 

qui encore aujourd’hui crient dans le désert. 

 

 

                                              Dominique Attias 
Membre du Conseil presbytéral 

1. Examiner tout’choses 

Garder c’qui est bon 

Ecarter rejeter le mauvais 

Dans les paroles de Dieu 

La famille, les amis 

Reconnaître c’qui nourrit 

Ne gardons le meilleur  

ce qui ouvre nos cœurs 

Nous unit, nous grandit 

 
2. Examiner tout’choses 

Garder c’qui est bon 

Ecarter rejeter le mauvais 

À la télévision, 

dans les journaux, réseaux 

Trions examinons 

Sachons voir le meilleur  

ce qui-ouvre nos cœurs 

Nous unit, nous grandit 

 
3. Examiner tout’choses 

Garder c’qui est bon 

Ecarter rejeter le mauvais 

Pour nos cœurs, nos amis,  

la planète et la vie 

Choisissons le bonheur 

Refusons la violence 

la guerre, l’intolérance 

Ne gardons que le bon 

LES DROITS DES ENFANTS 
POURQUOI  REFUSONS-NOUS DE LES RESPECTER ? 

CANTIQUE DES ENFANTS DE L’ÉCOLE BIBLIQUE 
EXAMINEZ TOUTES CHOSES GARDEZ CE QUI EST BON 

Dimanche 15 juin, Mina Randrianja a arrêté son 
engagement au niveau de l'école biblique.  

Après de longues années d’engagement, elle a pro-
posé de passer la main.  

Elle a accompagné de nombreux enfants avec une 
grande attention et dévotion et nous lui en sommes 
profondément reconnaissants.  

MERCI MINA ! 
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M ercredi 7 mai, certains d’entre nous, accompagnés de 

Christina, ont pris le train très tôt à la gare de l’Est, direction 

Erfurt, capitale de la Thuringe, via Frankfort. A l’arrivée dans 

l’après-midi, nous sommes accueillis par le reste de la troupe 

qui a rejoint Erfurt depuis d’autres villes d’Allemagne.  

 

Notre petit groupe de 13 personnes, essentiellement constitué 

de paroissiens, est élargi de 3 personnes venues d’autres pa-

roisses parisiennes. Un chaleureux dîner dans une auberge a 

permis de mieux faire connaissance. 

 

ERFURT 
Jeudi 8 mai, la journée débute par une visite guidée de la 

vieille ville d’Erfurt. Sa situation sur la route commerciale reliant 

le Rhin à la Russie lui permit de devenir, dès le Moyen Âge, 

une place commerciale de premier plan.  

Elle s’est notamment enrichie par le commerce du pastel dont 

les négociants financent la création de l'université. Dès le XIIIe 

siècle, Erfurt était un des plus grands centres d'étude de l'Em-

pire. En 1392, y est créée la troisième université d'Allemagne, 

après celles d’Heidelberg et de Cologne. 

 

Luther entre à l’Université d’Erfurt en 1501. Il y étudie d’abord 

à la Faculté des Arts et se familiarise avec la logique d’Aristote. 

En 1505, il commence des études de droit, conformément aux 

souhaits de son père qui rêve de le voir suivre une carrière de 

juriste. La même année, le 2 juillet 1505, alors qu’il retournait à 

cheval à Erfurt, Luther est surpris par un orage. La foudre frap-

pa près de lui. Le souvenir de cet orage le marque durable-

ment. Il se souvient avoir entendu un appel divin au milieu des 

éléments déchaînés. Invoquant Ste Anne, Luther promet alors 

de se faire moine. Ces évènements rapportés par Luther sont 

à replacer dans le contexte d’une vraisemblable relecture 

d’évènements au XVIe siècle, siècle où la «magie» est sociolo-

giquement importante.  

 

Le 17 juillet 1505, il entre au Monastère des Augustins d’Erfurt, 

contre la volonté de son père. Il est ordonné prêtre en 1507 

dans la cathédrale d’Erfurt. Au Monastère des Augustins, Lu-

ther enseigne la philosophie et la théologie. Il y reste trois ans, 

avant d'aller étudier à Wittenberg. En fin d’après-midi, nous 

avons visité ce Monastère des Augustins et y avons assisté à 

un office en anglais. 

CHATEAU DE LA WARTBURG ET EISENACH 

Vendredi 9 mai, nous faisons un saut dans le temps et dans la 

vie de Luther pour nous rendre au château de la Wartburg. 
 

Le château de la Warburg, situé sur un éperon rocheux, est un 

assemblage de constructions de différentes époques. Plu-

sieurs fois rénové, il a acquis sa silhouette actuelle au fil des 

reconstructions du XIXe siècle. 

Sa signification dans l'histoire de l'Allemagne est importante. 

En effet, ce monument a contribué à la construction des 

mythes nationaux. 
 

Luther fut mis à l'abri au château de la Wartburg par Frédéric 

le Sage, grand électeur de Saxe. Il y vécut caché pendant un 

an, de mai 1521 à mars 1522, sous le pseudonyme du Chevalier 

Georges. En effet, après avoir placardé ses 95 thèses, en 1517, 

sur les portes de l’église de Wittenberg, Martin Luther est som-

mé, en 1520, par le pape Léon X, de se rétracter. En 1521, il 

est convoqué par l’empereur Charles Quint devant la Diète de 

Worms. Convaincu qu'il n’est soumis qu’à l'autorité de sa cons-

cience et à celle de la Bible, et non à l'autorité ecclésiastique, 

Luther refuse de se rétracter.  Il est alors excommunié et mis 

au ban de l'Empire ; ce qui signifie que n'importe qui peut le 

mettre à mort impunément. Ce fut pendant cette période qu’il 

VOYAGE SUR LES TRACES DE LUTHER  
7 - 11 MAI 2025 



 

11 

traduisit, au château de la Wartburg, le Nouveau Testament et 

une partie de l'Ancien Testament en allemand. Ce travail de 

traduction, conjointement à l'invention de l'imprimerie par Gu-

tenberg, fut un vecteur essentiel de la Réforme dans les pays 

de langue allemande. Il a aussi influencé l’évolution de la 

langue allemande et contribué à son unification. Nous avons 

pu voir la chambre où Luther travailla à la traduction de la bible. 
 

En 1845, Richard Wagner s'inspira du site et des légendes 

des tournois de troubadours pour mettre en scène son 

Tannhäuser. Nous avons visité la salle de concert, située sur 

tout le quatrième étage de la partie Est du château. Elle y 

accueille aujourd’hui des représentations de Tannhäuser. 

Au pied de la Wartburg, se trouve la petite ville d’Eisenach. 

On peut y visiter la Maison de Luther, bâtisse à colombages 

située dans le centre-ville. Luther y fut accueilli durant sa sco-

larité à l’école St Georges, de 1498 à 1501, avant de rejoindre 

l’université d’Erfurt. Eisenach est aussi la ville de Jean-

Sébastien Bach qui y est né en 1685. Nous y avons visité la 

Maison de Bach, premier musée consacré à Bach. Ce musée 

expose objets et documents sur la vie et l’œuvre de Bach. 

Nous avons notamment pu y voir une bibliothèque qui recons-

titue ses lectures et ses intérêts théologiques. Bach a lu et 

compris Luther. Cet enracinement est confirmé par les pièces 

musicales de Bach destinées au culte, et que nous avons 

encore l’occasion de chanter. 
 

WITTENBERG  
Samedi 10 mai, nous prenons la route pour Wittenberg, point 

d’orgue de notre voyage. Dès 1512, Luther y enseigna la 

théologie sur les psaumes, les épîtres aux Romains, aux Ga-

lates et aux Hébreux. En 1517, il placarde ses 95 thèses sur 

la porte de l’église du château pour protester, notamment, 

contre le commerce des indulgences, instauré par les papes 

Jules II et Léon X pour financer la construction de la basilique 

Saint-Pierre de Rome.  
 

Nous avons visité cette église de la Toussaint, devenue un 

des symboles de l'origine de la Réforme. Elle servait de cha-

pelle à l’université de Wittenberg. Restaurée au XIXème dans 

un style néo-gothique, c’est aujourd’hui un véritable panthéon 

du protestantisme ; ce qui n’a pas manqué de surprendre 

notre sensibilité calviniste ! On peut y voir les tombes des 

figures clés de la Réforme. Notamment celle de Martin Luther, 

tout comme celle de Philipp Melanchthon, autre figure de la 

Réforme. Sur la tour sont inscrites en mosaïque les paroles 

de l'hymne de Martin Luther, Ein feste Burg ist unser Gott - 

C'est un rempart que notre Dieu-. 

Après le déjeuner dans la maison de Cranach l’Ancien, nous 

nous sommes séparés en plusieurs groupes tant le lieu re-

gorge de sites intéressants. En voici un aperçu : 

- L’Église Sainte Marie, Luther y a donné son premier sermon 

en allemand. Nous y avons vu le retable de la Réformation 

peint par Cranach l’Ancien.  

- La maison de Luther : à la fois un cloître et un musée, Luther 

y vécut pendant plus de 35 ans avec son épouse Catherine 

Bora. C’est à ce jour le plus grand musée du protestantisme, 

avec de nombreux objets originaux de la vie de Luther. 

- La maison de Cranach l’Ancien : Lucas Cranach l'Ancien est 

un ami intime de Luther. Il est le parrain d'un de ses enfants, 

Luther étant le parrain de ses enfants. Il a réalisé de nom-

breux portraits du Réformateur. Acquis aux idées de la Ré-

forme, Cranach participe à la création de l’iconographie pro-

testante. Il représente des thèmes chers à la Réforme, tirés 

de l’Ancien Testament et du Nouveau Testament. 

- La maison de Philipp Melanchthon : Philipp Melanchthon est 

un humaniste et un réformateur. Ami et collaborateur de Lu-

ther. Il est l’auteur de la Confession d’Augsbourg -1531-, con-

fession de foi officielle des luthériens jusqu’à aujourd’hui. 
 

Tous ces monuments, restaurés après la réunification des 2 

Allemagnes, sont aujourd’hui inscrits au patrimoine mondial 

de l’Unesco. Ils contribuent à la renommée de Wittenberg, 

officiellement appelée Lutherstadt Wittenberg. 
 

Dimanche 11 mai, nous assistons au culte dans l’église évan-

gélique Reglerkirche. Nous avons pu y admirer un retable du 

XVème siècle. Après une dernière bière, pour certains, au 

pied de la cathédrale, nous reprenons le train direction Gare 

de l’Est. Merci encore à Christina de nous avoir proposé ce 

parcours sur les traces de Luther, riche en enseignements et 

en découvertes ! 

 

Juliette Thin 

VOYAGE SUR LES TRACES DE LUTHER  
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SAVE THE DATE 2025/2026  
NOS GROUPES ET ACTIVITÉS À VENIR 

La catéchèse pour enfants et jeunes  
Dimanche à 10h30 au temple. Rentrée le dimanche 14 septembre  
L’accueil des enfants et des adolescents est essentiel pour l’Eglise protestante unie de France. Les enfants et les adolescents 
ont des choses à dire sur Dieu. Leur parole compte. Ils sont le présent de l’Eglise. 
Entre culture biblique, expérience spirituelle et découverte de la vie chrétienne, la catéchèse est un chemin de découvertes. 

Eveil (école maternelle et CP) 
2025: 14/09, 12/10, 16/11, 7 et 14/12  

2026: 18/01, 15/02, 15/03, 05/04, 24/05, 14/06 et 21/06  

 

Ecole Biblique, Passerelle  (école primaire et 6ème) 
2025: 14 et 28/09, 5 et 12/10, 16 et 30/11, 7 et 14/12  

2026: 11 et 18/01, 15/02, 15 et 29/03, 05 et 12/04, 24 et 31/05, 14/06 et 21/06  

KT des collégiens 
Mardi de 18h à 19h au temple. Début le 16 septembre 
Le KT s’adresse aux jeunes collégiens à partir de la cinquième. C’est une rencontre chaque semaine hors vacances scolaires.                  
Nous abordons leurs questions de la foi et nous accompagnons les jeunes qui souhaitent préparer leur baptême ou leur 
confirmation ou alors tout simplement vivre en temps entre jeunes à l’église. 
 
Les Rencontres des Lycéens 
Nous nous retrouvons à peu près une fois par mois après le culte de dimanche avec des jeunes d’autres églises protestantes 
pour des animations ludiques, instructives ou alors actives.  
A définir ensemble.   

Les réunions du conseil presbytéral  
Jeudi à 20h au temple 

2025 : 11/09 - 09/10- 13/11 - 11/12 
2026 : 15/01 - 19/02 - 19/03 - 16/04 - 21/05 - 18/06 - 02/07  
 

Assemblée Générale : dimanche 23 mars 2026  
 
Lecture et partage 
Mercredi à 15h au temple  
Nous sommes un groupe qui se voit une fois par mois pour aborder des questions de la foi. 
Peut-on parler d’une toute puissance de Dieu ? Que veut dire prier pour les autres ? Comment comprendre la mort de Jésus ? 
etc ….Nous nous laissons aider par des lectures d’extraits de livre ou d’un article, mais l’essentiel est de pouvoir avancer dans 
nos propres questionnements dans la foi. 

2025: 17/09 - 08/10 - 19/11 - 17/12 
2026: 14/01 - 18/02 - 18/03 - 15/04 - 20/05 - 10/06  
 
Partage Biblique :  
Samedi à 10h30 au temple  
Dans notre groupe nous souhaitons  travailler et nous laisser travailler par le texte biblique. Il s’agit de réunions interactives où 
chacun peut partager ce que le texte évoque pour lui/elle ainsi que les conséquences dans sa vie ordinaire. 

2025 : 18/10, 13/12  
2026 : 10/01, 14/02, 14/03, 11/04, XX/05, 20/06  
 
Les Foyers mixtes : Catholiques et Protestants nous nous retrouvons toutes les 6 semaines, à peu près pour un dîner 
partagé et un débat sur un thème.  
Reprise : Jeudi 2 octobre à 20h30  
 

Contact : levallois-clichy@epudf.org  

Le Chœur de la Petite Etoile 
 
Quel que soit l’âge, la formation 
musicale, la culture, le seul but 
est  de chanter ensemble.  
 

Une seule consigne : avoir envie !  
 

Avoir envie de chanter, de célébrer, 
de fredonner avec David, notre chef 
de chœur.  
 
Reprise : Samedi 4 octobre  
à 14h30 à 16h au temple  

mailto:levallois-clichy@epudf.org
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Programme 

Samedi 20 septembre 

11h00 : Conférence « Femmes protestantes, femmes d’exception » par Jean-Jacques Dijoux 

12h à 17h : Portes ouvertes - 15h à 16h : Visites guidées  « Temple de la petite étoile, exemple et exception de l’architecture protestante »  
 

Dimanche 21 septembre 

10h30 : Culte expliqué - culte ordinaire protestant, mais avec des explications pour ceux qui souhaitent découvrir et comprendre  

12h à 15h : Portes ouvertes avec visites guidées  

17h30 :  Concert Hugue-Notes avec présentation de compositions modernes autour du cantique  « Ô Jésus ma joie » 

Depuis son origine, le temple de la Petite Étoile a toujours 

accueilli musiciens et artistes pour des représentations musi-

cales ou théâtrales. Des étudiants en musique sont venus 

s’exercer sur l’orgue Mutin Cavaillé-Coll. 
 

Alors, dans ce contexte, quel intérêt de constituer une asso-

ciation culturelle spécifique pour gérer ces activités ? 

Cette décision a été prise lors d’un conseil presbytéral de 

2020 qui a fait ce triple constat : 
 

Pour maintenir l’orgue en état de participer aux services 

cultuels, des travaux importants doivent être effectués dans un 

délai raisonnable, c’est-à-dire entre 3 et 5ans, 

Les travaux déjà réalisés au cours des 10 dernières années 

ont entamé les réserves de trésorerie. Il convient d’associer 

d’autres sources de financement à ce projet de rénovation. 
 

Jusqu’à présent les travaux de rénovation et d’amélioration  

ont été effectués par tranche ce qui a permis d’étaler la charge 

financière sur plusieurs années. Aujourd’hui, d’un point de vue 

technique, les travaux indispensables doivent être effectués 

en une seule intervention et donc pour une enveloppe finan-

cière beaucoup plus importante. 
 

Le conseil presbytéral a également estimé, comme une évi-

dence, que le fait d’accueillir des activités culturelles (concerts…) 

et éducatives (mise à disposition de l’orgue) dans une struc-

ture distincte de l’église, permettrait d’obtenir des subventions 

d’exploitation, pour couvrir les frais de fonctionnement 

(chauffage, entretien courant de l’orgue, communication des 

événements), des subventions d’investissement pour les travaux 

plus importants, des participations des mécènes et autres 

donateurs. 

Le 24 juin 2020 l’association culturelle « Amis de l’Orgue de la 

Petite Etoile » (AOPE) était constituée. 
 

Un dossier de demande de subvention, déposé dans la foulée 

auprès de la Mairie de Levallois a permis de recevoir en début 

d’année 2021 une première subvention d’exploitation, ce qui 

nous a permis de couvrir les frais de fonctionnement de cette 

première année d’exploitation, et, avec une partie de l’excé-

dent, de commencer à constituer une provision pour les tra-

vaux de l’orgue.  
 

Encouragés par cette première tentative fructueuse, nous 

poursuivons les démarches pour permettre la maintenance de 

l’orgue qui contribue à notre témoignage de la Parole. 
 

À suivre au prochain numéro ! 

 

Marc Tenneroni 
Président de l’AOPE 

CULTE ET RENCONTRE OEUCUMÉNIQUE  
DIMANCHE 28 SEPTEMBRE 2025 

LES AMIS DE L’ORGUE DE LA PETITE ÉTOILE - AOPE 
UNE AMITIÉ À  PARTAGER SANS MODÉRATION ! 

Dimanche 28 septembre : Temps de la création  

10h30 : Culte de rentrée autour du thème de cette année  

12h00 : Rencontre avec des membres des autres églises chrétiennes 
de Levallois pour une marche spirituelle sur les traces de la création 

13h00 : Pique-nique sur l’île de la Jatte  

14h00 et l’après midi : Animation pour tous les âges autour de la création 

LES JOURNÉES DU PATRIMOINE  
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FÊTE PAROISSIALE - 15 JUIN 2025 

Sortie du KT au Louvre - 8 juin 
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Aline DELOBEL 
Présidente de l’Entraide 

Le tout 1er loto caritatif de l’Entraide a eu lieu le 15 juin dernier, dans le prolongement de la fête paroissiale. Cet évènement 
avait pour but de réunir un public intergénérationnel pour un après-midi convivial mais également de récolter des fonds pour le 
financement du projet de transformation de la loge du temple en lieu d’accueil. C’est ainsi qu’une foule nombreuse s’est pré-
sentée pour tenter sa chance. Paroissiens comme nouveaux venus, se sont pris au jeu pour tenter de gagner l’un des nom-
breux lots en jeu, dans une ambiance joyeuse et fraternelle. Cette 1ère édition ayant suscité un véritable engouement, une 
2nd loto sera très certainement programmé l’année prochaine !  

Tous nos remerciements à celles et ceux qui y ont pris part, aux commerçants qui ont gracieusement offert des lots et particu-
lièrement aux paroissiens et bénévoles qui se sont mobilisés pour l’organisation, la collecte des lots, la billetterie, l’animation 
et bien d’autres ! 

 

LE REPAS DU CASP 

Le traditionnel repas des « Tables du CASP » - Centre d’Action Sociale 
Protestant - s’est tenu le 29 juin. Au travers de ce repas partagé organisé 
par l’Entraide, c’est l’Église protestante unie de Levallois-Clichy qui accueille 
chaque personne invitée et lui renouvelle sa fraternité. Il ne s’agit pas simplement 
de donner à manger, mais surtout d’accueillir l’autre, de restaurer la dignité 
là où parfois elle peut être mise à mal. C’est ainsi qu’un soin particulier a 
été apporté à la décoration et à la confection du menu entièrement « fait-
maison » proposé par notre « Chef » Pierre Oberto. Un menu printanier a 
ravi nos 70 convives: salade ensoleillée, suprême de poulet et printanière 
de légumes, salade de fruits frais. Tous nos remerciements à celles et ceux 
qui se sont mobilisés pour que ce beau moment de partage ait lieu.        
Prochain repas du CASP : dimanche 23 novembre à 12h. 

 

LES BRADERIES 

Les traditionnelles braderies de mai et juillet ont fait le plein ! En bonus, nous avons eu le plaisir d’accueillir l’équipe de tournage 
de France 2 pour des prises de vue le 24 mai, en préparation du culte télévisé du 22 juin. C’est donc une équipe de trois per-
sonnes qui ont investi les locaux avec caméras et micros, et ont filmé plusieurs séquences du travail au sein de l’Entraide. Un 
véritable défi pour chacun que d’apparaître naturel avec un téléobjectif braqué sur soi !  

Une expérience riche avec des professionnels à la fois bienveillants et très pédagogues. Une occasion également de mettre 
en lumière l’un des nombreux engagements de l’Entraide, porté par une formidable équipe de bénévoles et paroissiens. 

DATES BRADERIES 
 

2025 
12 et 13 septembre 

 
2026 

23 et 24 janvier 

27 et 28 mars 

29 et 30 mai 

4 juillet 

1er LOTO CARITATIF DE L’ENTRAIDE - 15 JUIN 2025 

Contact : entraideprotestantelevallois@gmail.com - Tel : 07 49 95 68 83 - https://entraideprotestantelevallois.fr 

https://entraideprotestantelevallois.fr
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CALENDRIER DES RENCONTRES ET CULTES 

3ÈME TRIMESTRE 2025  - DU 1er JUILLET AU 31 OCTOBRE 2025 

1 18h : Catéchisme 

5 10h - 16h : Braderie Entraide 

6 10h30 : Culte 

13 10h30 : Culte  

20 10h30 : Culte  

27 10h30 : Culte  

JUILLET 

3 10h30 : Culte  

10 10h30 : Culte  

17 10h30 : Culte  

24 10h30 : Culte 

31 10h30 : Culte 

AOÛT 

14 
10h30 : Culte  
avec Eveil et Ecole bibliques 

Avec repas partagé 

16 18h : Catéchisme 

17 15h : Lecture et partage 

18 
12h : Ouverture du temple 

18h30 : Comité de l’Entraide 

20 

21 

 

Journées du Patrimoine 

Samedi 20   
-11h : Conférence sur les 
femmes protestantes 
-12h-17h : Portes ouvertes 
-15h-16h : Visites guidées 
 

Dimanche 21  
-10h30 : Culte expliqué 

  Avec Sainte Cène* 

-12h-15h : Visites guidées 

-17h30 : Concert Hugue-Notes  

23 18h : Catéchisme 

26 12h : Ouverture du temple 

27 

Journée de retraite du CP, 
de l’Entraide et des 
monitrices de l’Ecole et Eveil 
bibliques 

28 

10h30 : Culte  de rentrée 
sur le temps de la création  
avec Ecole biblique et 
Passerelle 
 

12h : Rencontre avec des 
membres des autres églises 
chrétiennes de Levallois 
Perret pour une marche 
spirituelle  sur les traces de la 
création 

13h : Pique-nique sur l’île 
de la Jatte 

SEPTEMBRE 

2 12h : Ouverture temple 

4 14h30 : Répétition Chorale 

5 

10h30 : Culte  
Avec Sainte Cène* 

avec Ecole biblique et 
Passerelle 
16h : Concert (Brice Leclair) 

7 18h : Catéchisme 

9 
12h : Ouverture temple 

20h : Conseil presbytéral 

12 

10h30 : Culte de la récolte 

avec Eveil et Ecole bibliques 

suivi d’un repas partagé 

13 
12h : Déjeuner partagé des 

bénévoles de l’Entraide 

14 18h : Catéchisme 

15 15h : Lecture et partage 

16 12h : Ouverture temple 

18 10h30 : Partage biblique 

19 
10h30 : Culte 

Avec Sainte Cène* 

26 

10h30 : Culte de la 
réformation 

Passage à l’heure d’hiver 

OCTOBRE 

7 

10h30 : Culte  
Avec Sainte Cène* 
Dimanche-tri après le culte 

8 
12h : Déjeuner partagé des 
bénévoles de l’Entraide 

11 
12h : Ouverture temple 

20h : Conseil presbytéral 

12 

13 
Braderie de l’Entraide 

SEPTEMBRE 


